
 

    

 

 

 

 

 

 

 

Édito   LE PERE NOËL, UNE IMPOSTURE ? 
 

Oui, une imposture, car le Père Noël va à contre-courant de Jésus : il en est 

l'antithèse. Voyons-en quelques enjeux. 

Sur le chemin qui mène à la crèche, les croyants rencontrent un curieux personnage : 

le Père Noël. Peu importe d'où vient ce quasi Saint Nicolas réduit à l'état laïc. Notons 

simplement la dissemblance entre cet homme pansu, rougeaud, qui semble échappé 

de quelque banquet et l'Enfant dans la crèche. 

D'un côté, le Père Noël : un vieillard, proche de la mort, opulent, gros et gras à 

souhait, vêtu de fourrures confortables, bien installé dans son traîneau. De l'autre : 

Jésus, un enfant qui va vers la Vie, pauvre, faible et fragile, ayant pour tout vêtement 

les bandelettes qui préfigurent déjà son ensevelissement ; installé dans une 

mangeoire, signe qu’un jour il sera donné en nourriture. 

D'un côté, le Père Noël : il accourt vers nous, on ne va pas à lui, on se heurte à lui. Il 

vient déposer devant nous des présents somptueux comme une sorte de faux mage 

venu vénérer une humanité qui a fait d'elle-même son dieu. De l'autre, Jésus : on va 

vers lui, on va lui rendre hommage, nos mains et notre cœur se dépouillant, se 

débarrassant de nos fardeaux pour recevoir de lui l'invisible et l'impondérable à 

partager : l'amour. Il n'a rien à offrir qui vaut puissance et argent, rien qui soit 

monnayable, rien qui soit achetable, tout est gratuit. 

Le Père Noël vient avec toute la séduction du grand commerce présenter à l'homme 

d'aujourd'hui l'illusion d'un bonheur tout fait, standardisé, préemballé, à consommer 

tout de suite et à jeter après usage. Jésus  nous présente un monde où nous 

apprenons que nous ne trouverons le Royaume qu'en le suivant Lui, le Christ, en 

acceptant, avec Lui, que notre vérité d'hommes et de femmes passe par la mort de 

nos illusions, nos fantasmes, notre volonté de puissance sur nous, sur le monde, sur 

notre environnement, et passera un jour par la mort de notre corps, comme le Christ, 

pour accéder à la Vie. 

Père Charles 

         La Voie  

         de l’Unité 
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                PAF : 0,50 € 

Célébrations 
de Noël 

Samedi  
24 décembre  

Veillée de Noël 

18h  
Saint-Joseph 

18h 
Sainte-Alice 

Dimanche  
25 décembre  
Messe de la 

Nativité  

10h30 
Épiphanie 

11h 
Saint-Albert 

 

Éditeur responsable : Théo Bahisha 



 

Actualité    

DIMANCHE DE LA JOIE... OU DE LA FOI ? 

/ΩŞǘŀƛǘ ǘǊƛǇƭŜƳŜƴǘ ŦşǘŜ ŎŜ ǎŀƳŜŘƛ мл ŘŞŎŜƳōǊŜ Ł {ŀƛƴǘ-Joseph pour la messe 

anticipée du Dimanche de la Joie. 

Nora venait se présenter à la 

communauté et demander à l’Église la 

Foi, s’engageant ainsi dans le 

catéchuménat et sur le chemin vers les 

Sacrements de l’Initiation Chrétienne. 

Maya, elle, avait été amenée par sa 

famille pour devenir, quelques mois 

après son père Soulayman, Enfant de 

Dieu par le baptême. 

Enfin, dix-sept jeunes de la catéchèse étaient là, témoins de ces témoignages de 

foi, mais aussi pour recevoir le Credo, « hymne national des Chrétiens » selon la 

jolie formule du Père Abraham, et le prier avec toute l’assemblée. 

À ces jeunes, à Maya et sa famille, à Nora, souhaitons une bonne route à la suite 

du Christ. Que nos prières les accompagnent. 

Vincent 
(texte et photos) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

INVITATION DE L’ÉQUIPE PASTORALE  
 

Nous avons tous reçu un cœur pour aimer,  

une intelligence pour organiser,  

et des mains pour agir.  

 

L’équipe pastorale de l'Unité Meiser propose donc à tous les groupes qui se sont 

réunis pour le synode de se retrouver de nouveau, pour construire ensemble une 

communauté fraternelle qui attire, réchauffe, annonce, rayonne… 

3 rencontres seront prévues sur l’année, pour nous éveiller à ces dimensions, en 

s’appuyant sur la Lettre pastorale "Poursuivre le chemin" du cardinal De Kesel. Ce 

document, sous forme de livret, est disponible dans le fond de nos églises et 

aussi téléchargeable sur le site de www.catho-bruxelles.be (taper « Synode 2021-

2024 | Nouvelle lettre pastorale du cardinal) 

La feuille-guide de la première rencontre est donc disponible,  jointe à ce 

numéro, ce qui nous laisse jusqu’à environ mi-février pour nous réunir en petits 

groupes et dégager les points importants… 

Préparons cette rencontre en la programmant pour commencer en janvier ! 

LE CARNET 

BAPTÊME 
Sainte-Alice 

 

4 décembre                            

Samuele GORINI  

 

11 décembre                            

Fabio et Lillo  

FERREIRA SOLLIMA 

 

FUNÉRAILLES  
Sainte-Alice 

25 novembre               
Jean-Marie RYKEN 

12 décembre              
Pierre FLORENT 

14 décembre  
Elsa RODRIGUES DA CRUZ 

15 décembre 
Gwendoline De STREEL 

 
Saint-Albert 

25 novembre             

Jean-Marie NOKIN 

  

19 décembre 

Françoise ROLAND 
 

Saint-Joseph 

13 décembre 
Jean-Xavier DIDIER 
 
16 décembre              
Guy NSA BOYOTA 
 
20 décembre 
Jérôme PHILIPPON 
 
******************** 

Affectation des 

collectes 

 18 décembre 

AOP  

24 et 25 décembre  

Saint Vincent de Paul 

AOP : Association des œuvres 

paroissiales 

Père Théo 

http://www.catho-bruxelles.be/


Rencontre avec…   LUISA ARMESTO 
 

Depuis quelque temps, Luisa a rejoint notre 

unité pastorale. Elle accompagne avec sa harpe  

la messe à Ste-Alice et les veillées de Taizé.  
 

Chère Luisa, pourrais-tu nous parler de ton parcours 

de vie ?  

 

Je suis née à Madrid dans une famille catholique. Je 

suis la cadette et j’ai plusieurs demi-frères et demi- 

sœurs aînés. Quand j'avais trois ans, le Pape Jean-Paul 

II visita l'Espagne. À son approche, voyant de 

nombreuses personnes lui offrir des fleurs, je désirais 

moi aussi lui en offrir. 

Mais comme je n’en 

avais pas, j'ai arraché 

des branches de lierre 

pour les lui lancer, au 

grand dam de mon 

entourage ! Les adultes 

m'ont dit que le Pape 

n'appréciait pas le lierre, 

mais moi j'étais tout 

heureuse car malgré 

tout, je pensais qu'il les 

appréciait quand même. 

 À  quatre ans, j’ai 

commencé le 

catéchisme, appréciant particulièrement Noël, la 

crèche, les rois mages, la résurrection de Jésus à 

Pâques.  

Pendant mon enfance, je priais avec persévérance soit 

Jésus, soit la Vierge Marie, pour remercier et pour 

demander de l'aide dans mes difficultés scolaires. 

J'aimais être occupée, et j'ai ainsi pu apprendre la 

musique, la danse, l'anglais dans des cours 

parascolaires. 

À l'âge de l'école secondaire, j'ai eu l'occasion de 

fréquenter une école de jésuites, qui m'a ouvert à la 

philosophie et à l'histoire de l'art. J'ai commencé à 

étudier la philosophie à l'université. 

 

Comment la vocation musicale t'est-elle venue ? 

 

Dans le contexte d'un différend familial, j'ai arrêté 

l'université, et entamé le conservatoire de musique, en 

piano. Ensuite, j'ai débuté comme professeure de 

solfège et de piano en Espagne. À 25 ans, je décidais de 

venir vivre en Belgique avec une amie musicienne, pour 

rechercher un domaine musical plus précis. Depuis lors, 

j'ai mené de front à la fois l'enseignement et le 

développement de mes études musicales, en 

surmontant les obstacles financiers. Il y avait des hauts 

et des bas dans ma vie de foi, mais j'ai reçu à un certain 

moment la parole "Lève-toi et marche", ce qui m'a été 

très bénéfique. 

Un jour, ayant été émue profondément par la photo 

d'une harpe, je me suis sentie attirée par cet 

instrument, et je  me suis inscrite au cours de Maria 

Palatine, harpiste de jazz. Cette dame et son mari sont 

venus m'apporter en auto en prêt gratuit une grande 

harpe à pédales, ce dont je ne pourrai jamais assez les 

remercier ! Par la suite, j'ai loué une harpe celtique, et 

j'ai appris à en jouer. 

 

Comment as-tu été 

amenée à jouer de la 

harpe lors de nos 

célébrations ? 

 

Il y a quelques années, au 

chevet de ma mère en fin 

de vie, je lui ai fait écouter 

des morceaux de harpe. 

Je lui ai promis que 

j'apprendrais à bien en 

jouer, et à jouer dans les 

églises. En 2018, je suis 

venue habiter en face de 

l'église Sainte-Alice, et je me suis présentée à Sabine 

Pérouse et à Patrick Geurts. L'équipe de Sainte-Alice a 

accepté que je joue le dimanche à la messe. Je joue 

aussi à d'autres occasions dans notre unité, 

notamment lors de la veillée Taizé à Saint-Albert. 

Grâce à mon master en improvisation, je peux 

aisément m'adapter à jouer lors des célébrations. 

 

As-tu des projets pour l'avenir ? 

 

Je vis surtout dans le présent, et j'espère surtout 

pouvoir progresser dans mon art. Cela m'enrichit aussi 

de participer à certaines expériences : jouer pour une 

dame en fin de vie dans un service de soins palliatifs, et 

jouer en prison, où les détenus très reconnaissants, 

m'ont écoutée avec une attention toute particulière. 

 

Chère Luisa, merci chaleureusement de nous 

accompagner ainsi dans nos prières, et nous te 

souhaitons bien sûr le meilleur pour ton avenir ! 

Bonne année liturgique à tous ! 

 

            Muriel Van Bockstael



Dossier 

QUE SAIT-ON DE NOËL ET DE SES COUTUMES ? 

 

POURQUOI LE 25 DÉCEMBRE ? 

Au fil des siècles, la date choisie pour 

fêter Noël a beaucoup évolué ! 

D’abord, dans le milieu où est né Jésus, on ne fêtait 

pas les anniversaires, considérés comme des 

célébrations païennes. Plus tard, les différentes 

communautés chrétiennes ont situé le jour de la 

naissance de Jésus à des périodes diverses et 

variées. C’est finalement au IVe siècle que la date du 

25 décembre a été étendue à toute l’Église, lorsque 

celle-ci a bénéficié de la liberté de culte. 

[Ŝǎ ŦşǘŜǎ ǇŀƠŜƴƴŜǎ Řǳ ǎƻƭǎǘƛŎŜ ŘΩƘƛǾŜǊ étaient 

nombreuses dans l’Antiquité : culte iranien de 

Mithra, du dieu Yule chez les Vikings, Saturnales des 

Romains, etc. En effet, ce moment de l’année où le 

soleil recommence à croître porte une symbolique 

pleine d’espérance qui rejoignait l’idée de Jésus 

soleil levant qui illumine le monde. On peut penser 

que la date actuelle de Noël a été décidée pour 

christianiser la fête romaine de Sol Invictus, le 

« Soleil invaincu » instaurée par l’empereur Aurélien, 

en 275 de notre ère. Mais ce choix venait peut-être 

de sa volonté de démasquer les contrevenants 

chrétiens romains qui célébraient déjà Noël à cette 

date, ce qu’il savait.  

Pourtant, dans les premiers temps, c’est le 6 janvier 

qui était privilégié car il s’inspirait de la fête juive 

d’Hanoukka qui, selon le calendrier lunaire, est 

célébrée entre le 25 décembre et le 6 janvier. C’est 

la fête de la Lumière et de la Dédicace du Temple. 

Peut-être est-il possible que Dieu ait décidé d’utiliser 

ces symboles connus pour choisir le moment de la 

venue de son Fils ? 

[Ω;¢hL[9 59 bh>[  

L’étoile de Noël est 

intrinsèquement liée à la 

tradition chrétienne de 

l’Epiphanie. Cette étoile, que l’on 

nomme également "étoile de Bethléem", et qui a 

guidé les trois mages jusqu’à l’étable abritant le 

nouveau-né, n’est mentionnée que dans douze 

versets de la Bible. Et encore, seul Matthieu en parle 

explicitement dans son évangile lorsqu’il évoque 

l’arrivée des mages orientaux à Jérusalem: "Où est le 

roi des Juifs qui vient de naître? En effet, nous avons 

vu son étoile en Orient et nous sommes venus pour 

l’adorer." (Matthieu 2:2)  

Si les mages babyloniens ont suffisamment de 

connaissances en astrologie pour comprendre que le 

nouveau roi d’Israël est né, personne ne sait ce qu’ils 

ont réellement vu. Le scénario le plus plausible serait 

l’apparition, à cette période-là, d’une triple 

conjonction entre Saturne et Jupiter dans la 

constellation des Poissons. Saturne étant l’étoile du 

Messie, Jupiter incarnant l’étoile des rois et la 

constellation symbolisant la maison des Juifs.  

LA CRÈCHE 

Dans l'évangile selon saint Luc, Jésus est né dans une 

étable et a été déposé à sa naissance dans une 

mangeoire ou cripia en latin qui a donné le mot 

"crèche". Par extension, la crèche désigne 

aujourd’hui l'étable tout entière et ses personnages.  

Les plus anciennes datent du IVe siècle. Mais la 

légende attribue la première crèche vivante à saint 

François d'Assise au XIIIe siècle en Italie. À la fin du 

XVIe siècle, les jésuites multiplient dans toute la 

chrétienté les crèches en modèle réduit comme 

support de catéchèse. Au XIXe siècle, la 

démocratisation des crèches domestiques est 

favorisée par la fabrication en série des figurines. Les 

santons de Provence sont venus enrichir le nombre 

initial des personnages traditionnels. Contrairement 

au sapin de Noël, la crèche est une tradition 

catholique que ne suivent pas orthodoxes et 

protestants. La tradition s'est développée dans le 

monde entier selon le processus d'inculturation.



 

LE COUGNOU  

La petite brioche 

traditionnelle des 

fêtes de Noël 

(dite cougnou, ou 

“cougnole”, ou 

“coquille”), est 

composé au minimum de farine, de levure, d’œufs, 

de sucre, de sel et de beurre. Le “cougnou”, terme le 

plus souvent utilisé en Belgique, a une texture 

moelleuse et une belle mie bien filante. Sa forme 

initiale rappelle celle de l’enfant Jésus emmailloté, 

mais elle est le plus souvent stylisée. Sa recette varie 

selon le lieu de production, plus légère dans le 

Centre, mais plus riche en beurre, sucre et raisins 

dans la région de Namur. 

Si la première mention officielle du mot "cougnou" 

daterait du XVIIe siècle, il aurait déjà, au Moyen Age, 

été offert au moment de Noël au seigneur, et à des 

personnages importants du village, comme le curé. 

C’est au XIXe siècle qu’il commence à être distribué 

comme "étrennes", surtout aux enfants le jour de 

Noël.  

Autre habitude gastronomique : la bûche de Noël 

(gâteau). Elle tire son origine de la grande buche que 

l’on disposait dans l’âtre et qui devait durer jusqu’au 

retour de la messe de minuit où l’on pouvait rompre 

le jeûne eucharistique au cours d’un repas familial. 

LE SAPIN 

Il est probable que la 

coutume du sapin de 

Noël remonte au XVe 

siècle et au Moyen Âge 

tardif dans les pays 

germaniques. 

L’habitude de décorer 

lors des saturnales avec 

une branche de lierre 

toujours vert est sans 

doute à son origine. Les 

premiers témoignages 

écrits font leur 

apparition à la 

Renaissance, on en 

trouve une attestation 

dans les cérémonies de fin d'année des guildes 

germaniques et livoniennes. Il existe un certain 

nombre de théories quant à son origine plus 

lointaine. L'une des plus anciennes mentions d'un 

arbre à Noël se trouve dans un livre de comptes en 

1521, conservé aux archives municipales de la ville 

de Sélestat (Alsace). 

L'arbre était traditionnellement décoré. Les 

chrétiens moraves ont commencé à l’illuminer avec 

des bougies, qui ont finalement été remplacées par 

des ampoules après l'avènement de l'électricité.  

[ŀ ƭŞƎŜƴŘŜ ŘŜ ƭΩŀǊōǊŜ ŘŜ bƻšƭ : Il était une fois, en 

Allemagne, il y a très longtemps, un bûcheron. En 

rentrant chez lui, par une nuit d’hiver claire mais 

glaciale, l’homme fut ébahi par le merveilleux 

spectacle des étoiles qui brillaient à travers les 

branches d’un sapin recouvert de neige et de glace. 

Pour expliquer à sa femme la beauté de ce qu’il 

venait de voir, le bûcheron coupa un petit sapin, 

l’apporta chez lui, et le couvrit de petites bougies 

allumées et de rubans. Les petites bougies 

ressemblaient aux étoiles qu’il avait vues briller, et 

les rubans, à la neige et aux glaçons qui pendaient 

des branches. 

Des gens virent l’arbre et s’en émerveillèrent tant, 

surtout les enfants, que bientôt chaque maison eut 

son arbre de Noël. (© www.noel-vert.com) 

Noël : croire à la mission de Jésus 
 

« Il n’y avait pas de place pour Marie et Joseph à 

l’auberge » de Bethléem, et encore moins chez les 

princes du moment… celui qui est le Salut de son 

peuple et le Messie-Roi va naître dans une crèche. 

Seuls le reconnaîtront d’humbles bergers qui 

portaient dans le cœur la vraie attente du salut ‒ ils 

furent éclairés. Avant le miracle des noces de Cana 

et la vie publique de Jésus, seule une poignée de 

personnes étaient au courant, en Judée et en 

Egypte, et gardaient ce grand secret. Parmi elles, 

Syméon avait prédit à la Vierge Marie que l’enfant 

est là pour la chute de beaucoup en Israël, qu’il 

serait un signe de contradiction, mais aussi que 

beaucoup se relèveraient (Lc 2,34). 

Jésus, dont le nom signifie « Il sauve » (Yešūa‘), et 

non pas « Dieu sauve » ce qui est le nom de Josué, 

réalise vraiment ce que dit son nom.  

À ce moment de l’Histoire humaine, Dieu s’implique. 

Il nous redonne le sens de l’Histoire… 

Sabine Perouse 

http://www.noel-vert.com/


Dossier 

LES 7 ÉGLISES DE L’APOCALYPSE ET NOS 

COMMUNAUTÉS D’AUJOURD’HUI: LETTRE À SARDES 

La cinquième lettre, adresséŜ Ł ƭΩ;ƎƭƛǎŜ ŘŜ {ŀǊŘŜǎ 

relève à nouveau des points positifs et négatifs dans 

la vie de cette Église mais, à la différence de Pergame, 

elle commence par un reproche particulièrement 

sévère : « Je sais que tu passes pour être vivant, mais 

tu es mort » (Ap 3,1). La vitalité de cette communauté 

ƴΩŞǘŀƛǘ ǇƻǳǊ ƭŜ /ƘǊƛǎǘ ǉǳΩǳƴŜ ƛƭƭǳǎƛƻƴ ŎŀǊ ŜƭƭŜ ŀǾŀƛǘ ƻƳƛǎ 

ŘŜ ǎŜ ǊŞŦŞǊŜǊ ŀǳ {ŜƛƎƴŜǳǊ Řŀƴǎ ǎŜǎ ŀŎǘŜǎΦ Lƭ ƭΩƛƴǾƛǘŜ Ł ƭŀ 

ŎƻƴǾŜǊǎƛƻƴ Ŝǘ ŀǳ ǊŜǇŜƴǘƛǊ ǎƛƴƻƴ Lƭ ƭΩŀǾŜǊǘƛǘ ǉǳΩLƭ ǾƛŜƴŘǊŀ 

ŎƻƳƳŜ ǳƴ ǾƻƭŜǳǊ ǉǳŀƴŘ ƻƴ ƴŜ ǎΩȅ ŀǘǘŜƴŘ Ǉŀǎ (Ap 3, 2-

оύΦϝ aŀƛǎ Lƭ ŀƧƻǳǘŜ ǉǳΩƛƭ ǊŜǎǘŜ Ł {ŀǊŘŜǎ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ŦƛŘŝƭŜǎ 

qui, revêtus du vêtement blanc, pourront 

[ΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜǊ ŀǳ ǇŀǊŀŘƛǎ ό!Ǉ оΣ п-5). 

Située aujourd’hui dans la province de Manisa en 

Turquie, Sardes était au milieu du VIème siècle av. J.-C. 

l’ancienne capitale du Royaume de Lydie, carrefour 

important sur les grandes routes commerciales de 

l’époque. Au temps du roi Crésus, elle tirait richesse et 

gloire de l’extraction d’or de la rivière Pactole (1) et 

l’acropole, centre de gravité du pouvoir royal, était 

jugée imprenable. Mais le manque de vigilance lié à cet 

excès de confiance permit à Cyrus le Grand, roi des 

Perses, de la prendre par surprise (546 av. J.-C.). Elle 

retrouvera quelque importance sous les souverains 

hellénistiques avant de s’effacer au profit de Pergame 

avant son annexion par Rome. Détruite par le grand 

séisme de 17 de notre ère elle fut reconstruite sous 

l’empereur Tibère qui dote la ville basse de gymnases 

et de bains, témoignages d’une certaine 

aisance de sa population. Elle poursuivra au 

fil des siècles son lent déclin avant d’être 

détruite par Tamerlan en 1402. Les fouilles 

archéologiques mettent à jour la plus grande 

synagogue construite en dehors d’Israël. 

Cette importante présence juive permit le 

développement d’une Église chrétienne dont 

il reste une église byzantine du Vème siècle. 

L’avertissement sévère donné dans 

l’Apocalypse témoigne de la vie dissolue des habitants 

de Sardes qui avait fait de cette ville un symbole de 

débauche et d’immoralité et cela avait déteint sur la 

communauté chrétienne. L’Église de Sardes donne 

l’apparence d’aller bien mais elle s’est endormie et le 

spirituel a fait place au confort, au fait qu’elle s’est 

coulée dans le moule de la société ambiante. En 

perdant sa relation personnelle avec Dieu par l’Esprit 

Saint il s’agit en quelque sorte d’une mort spirituelle. 

Tout au long de son histoire, les formes du rite et les 

applications du message évangélique ont connu moult 

évolutions et adaptations engendrées par des réveils.  

La conversion de l’empereur Constantin au IVe siècle 

marque un premier grand tournant dans l’histoire de 

l’Église. Elle sort de la clandestinité et le christianisme 

devient la religion de l’empire. Mais désormais, au fil 

du temps, les autorités politiques (empereurs, rois ou 

princes) et l’Église vont s’affronter pour dominer 

l’autre. Depuis le moyen âge, l’Église est partout 

présente dans la société qu’elle domine ce qui 

entraînera souvent abus, critiques et réformes. Les 

réformes protestantes du XVIe siècle vont dégénérer en 

guerre de religion du fait des intérêts politiques des 

souverains ou princes au détriment des motivations 

spirituelles. Ces violences totalement opposées au 

message évangélique d’Amour ont ravagé une grande 

partie de l’Europe. 

9ƴ ǉǳƻƛ ŎŜǘǘŜ ƭŜǘǘǊŜ Ł ƭΩ;ƎƭƛǎŜ ŘŜ {ŀǊŘŜǎ ǎΩŀŘǊŜǎǎŜ-t-elle 

aussi à nous ? Que nous dit-elle « ŀƭƻǊǎ ǉǳΩƻƴ ŀǎǎƛǎǘŜ Ł 

une perte de crédibilité des grandes institutions 

religieuses tant protestantes que catholiques au point 

ǉǳŜ ŎŜǊǘŀƛƴǎ Ǿƻƴǘ ƧǳǎǉǳΩŁ ŀŦŦƛǊƳŜǊ ǉǳŜ 5ƛŜǳ Ŝǎǘ ƳƻǊǘ 

en comptant les chaises vides de nos églises ? » (2) 

Cette lettre nous rappelle que le Christ, par la 

ǇǳƛǎǎŀƴŎŜ ŘŜ ƭΩ9ǎǇǊƛǘ {ŀƛƴǘΣ ƴΩŜƴǘŜǊǊŜ Ǉŀǎ ƭŜǎ ;ƎƭƛǎŜǎ 

ǉǳƛ ǎŜ ǎƻƴǘ ŜƴŘƻǊƳƛŜǎ Řŀƴǎ ƭŀ ǘǊŀŘƛǘƛƻƴΣ ƭΩƘŀōƛǘǳŘŜΣ 

Ƴŀƛǎ ǉǳΩLƭ ƭŜǎ ƛƴǾƛǘŜ Ł ǎŜ ŎƻƴǾŜǊǘƛǊ Ŝǘ Ł ǎŜ ǊŞǾŜƛƭƭŜǊΦ {ƛ ƭŜ 

paysage religieux a bien changé depuis le 

ƳƻȅŜƴ ŃƎŜΣ ƻƴ ŀǎǎƛǎǘŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ Ł ŘŜǎ 

réveils qui prennent des formes diverses : 

mouvements charismatiques, groupes de 

prière, groupes bibliques etc. Le Christ nous 

invite à la vigilance, à la conversion. Il nous 

ŘŜƳŀƴŘŜ ŘΩŀƎƛǊ Ŝǘ ŘŜ ǾƛǾǊŜ Ŝƴ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞΣ 

conformément aux exigences évangéliques. 

/ΩŜǎǘ ƛƴŘƛǎǇŜƴǎŀōƭŜ ǎƛ ƴƻǳǎ ƴŜ Ǿƻǳƭƻƴǎ Ǉŀǎ 

être une communauté endormie. 

Nadine Dewaet 

*Cette tournure ressemble de près à celle de Matthieu 24, 42-43 

ce qui indiquerait un contact littéraire entre le texte de 

l’Apocalypse et la tradition évangélique. 

(1) Les premières pièces de monnaie furent frappées à Sardes. 

(2) Documentaire de CH. HANAUER , lettre à Sardes 

(illustration : extrait de l’Apocalypse de Cambrai – IX
e
 siècle) 



 

Infos pratiques  

Secr®tariat de lôUnit® pastorale Meiser  
Avenue Plasky, 61 – 1030 Bruxelles 

Tél : 0473 800 565 ou 0497.924.209 

Courriel : secretariat@upmeiser.be  
Site Web : www.upmeiser.be  
Compte bancaire de l’Unité Meiser :  
BE16 0015 8329 9674 - Unité Pastorale Meiser  

 
Equipe pastorale dôUnit® 

epu@upmeiser.be 
 

Préparation au baptême 
Que ce soit pour le baptême d’un petit enfant ou d’un 
jeune en âge de scolarité, contacter le Père Théodore à 
l’adresse suivante : baptemes@upmeiser.be 
 

Mariages 
Merci de prendre contact avec le Père Théodore au 
moins 6 mois avant la date envisagée pour le mariage.  
mariages@upmeiser.be 
 

Messe des familles 
Responsable : Christelle Stavaux-Denis 
messedesfamilles@upmeiser.be 
 

Catéchèse 
Responsable : Youn Le Goff 
catechese@upmeiser.be 
 

Pastorale des jeunes 
jeunes@upmeiser.be 
 

Liturgie 
Responsable : Danielle Lambrechts 
liturgie@upmeiser.be 
 

Visiteurs de malades 
Responsables :  
simone.nizet@telenet.be           Tél. : 02.720.66.39 
chantalpierret@hotmail.com      Tél. : 02.734.32.55 
sperouse@gmail.com 
 

Prière de Fatima 
Personne de contact : Marie-Angèle Lemaire  
ma-claes@hotmail.com  

 
Funérailles 

Pour les funérailles dans l'Unité, veuillez indiquer à 
l’entreprise de pompes funèbres choisie le n° de contact 
suivant : 0497.924.209 
 

Solidarité 
Nadette Raveschot : diaconie@upmeiser.be    
 

Location des salles 
Sainte-Alice (rue Artan, 144) : 0497.924.209 

La Casa (rue Rasson, 50) : 02.733.53.74 (9h – 12h) 

Les prêtres  

- Le père Théodore BAHISHA 

(responsable de lôUnit® pastorale) 

Avenue Rogier 408 – 1030 BXL 

( 0493 380 914 

pere.theo@upmeiser.be 

- M. l’abbé Charles DE CLERCQ   
( 0486.25.20.14 
pere.charles@upmeiser.be 

- M. l’abbé Bernard VAN MEENEN 
( 02.646.22.06  
b.vanmeenen@scarlet.be 
 
- Le père Abraham NYANGE  
( 0499.87.71.91 
nshangafree@gmail.com 
 
- Le père Eric  NIYIKIZA 
( 0492.48.42.51 
ericniyikiza2@gmail.com 
 
 

Horaires de Messes 

Des Cinq églises 
 

Sacré-Cîur 
Rue Le Corrège 19  
1000 Bruxelles 
Jeudi à 8h30 

Saint-Joseph  
Place Jean de Paduwa  
1140 Evere 
Vendredi à 8h30 

Samedi à 17h 

Sainte-Alice  
Avenue Dailly 142  
1030 Schaerbeek 
Du mardi au vendredi à 8h30 

Dimanche à 10h 
 

Saint-Albert  
Rue Victor Hugo 147  
1030 Schaerbeek 
Jeudi à 18h  

Dimanche à 11h 

Épiphanie  
Rue de Genève 470  
1030 Schaerbeek 
Mardi à 8h30 

Dimanche à 10h30 
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ENTRAIDES SAINT - ALBERT  

SAINTE - ALICE ET CENTRE MEISER  
Accueil : rue Rasson, 50 - 1030 Schaerbeek 

  02 733 53 74  
Ouvert de 9h à 11h30 et de 14h à 17h   

et le samedi matin : sur rendez-vous 
Responsable: Etienne Delforge - 0479 350 450 

Assistante sociale: Nicole Delforge - 0499 99 76 90 
 

Distribution de colis : tous les jours ouvrables 
14h30 - 16h30 

 

ENTRAIDE SAINT - JOSEPH  
Accueil : avenue de la Quiétude, 11 

à 1140 Evere - 0473 13 39 36 
 

Distribution de colis : mercredi 12h30 – 15h30 
Vestiaire : mercredi 14h – 18h 

 
Constitution de dossier social : 

 mardi 9h30-11h30 

 
 

Agenda 
19 janvier à 19h, veillée œcuménique, dans le cadre 

de la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens, 

en la cathédrale grecque-orthodoxe des Saints 

Archanges Michel & Gabriel (avenue de Stalingrad, 

36) 

Remerciements 

La maison Chèvrefeuille remercie les différentes 

communautés de l’Unité Meiser pour leur grande 

générosité. La vente des cartes de vœux a rapporté 

512,40 euros auxquels il faut ajouter les 367 euros 

de la communauté slovaque au Sacré- Cœur. À nos 

remerciements, nous joignons nos meilleurs vœux 

pour une sainte fête de Noël et une heureuse année 

2023. » 

Saint Nicolas remercie tous les amis qui l’ont aidé à 

remplir sa hotte au bénéfice des services d’Entraide 

de l’Unité. Il a dû remplir plusieurs voitures et en 

était ravi. Un merci tout particulier aux bénévoles 

qui ont assuré les permanences dans les divers 

clochers. (L’équipe diaconie) 

 

Quelques nouvelles de WIMEI 

Mis en place en 2018, le projet WIMEI est toujours 

actif. L'intégration de la famille 

Niyonghere progresse. Mais la fille aînée aurait 

besoin d'une aide en sciences.  

Suite à la hausse du coût des énergies, le "budget" 

actuel ne suffira pas à couvrir les besoins. Un appel 

aux dons est donc lancé. 

Par ailleurs, il est proposé une suite au projet actuel 

de WIMEI avec l'accueil d'une famille 

ukrainienne. Pour cela, il est plus que nécessaire que 

l'équipe s'étoffe de plusieurs personnes. Sans une 

équipe active et des ressources financières 

suffisantes, le projet Wimei s'éteindra le 

30/09/2023… 

Vos dons peuvent être versés à l’ASBL CONVIVIUM, 

rue du Charroi, 33/35 - 1190 Bruxelles. 

Compte : BE33 2100 6777 3346 (« Projet WIMEI ») 

Les dons supérieurs à 40€ pour WIMEI permettent 

de bénéficier de la déductibilité fiscale   

Si vous souhaitez participer au projet "WIMEI", selon 

vos disponibilités, faites-vous connaître auprès 

d’Etienne Delforge. 

 

                          Prochaine parution : 18 et 19 février 

 

 
 

 
Prière  

Si Noël c'est la pŀƛȄΧ 

Si Noël, c’est la Paix,  

la Paix doit passer par nos mains. 

Donne la paix à ton voisin... 

 

Si Noël, c’est la Lumière,  

la Lumière doit fleurir en notre vie. 

Marche vers ton frère pour illuminer ses jours. 

 

Si Noël, c'est la Joie,  

la Joie doit briller sur nos visages. 

Souris au monde pour qu'il devienne bonheur. 

 

Si Noël c'est l'Espérance,  

l'Espérance doit grandir en notre cœur. 

Sème l'Espérance au creux de chaque homme. 

 

Si Noël c'est l'Amour,  

nous devons en être les instruments. 

Porte l'Amour à tous les affamés du monde. 

Texte haïtien 

Merci de transmettre vos informations à 

l’adresse suivante : 

redaction@upmeiser.be 


